

Zeitschrift:	Cratschla : Informationen aus dem Schweizerischen Nationalpark
Herausgeber:	Eidgenössische Nationalparkkommission
Band:	- (2015)
Heft:	2
 Artikel:	Fliessgewässer in der Nationalparkregion : die Revitalisierung des Rom in Fuldera
Autor:	Pitsch, Pio
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-676414

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DIE REVITALISIERUNG DES ROM IN FULDERA

Bereits der romanische Flurname Palü dals Lais (zu Deutsch: Moorseen) lässt erahnen, dass die Ebene zwischen Fuldera und Tschier einst aus Sümpfen und Seen bestand. Dies bezeugen nicht nur historische Karten und alte Luftbilder der Landestopografie. Auch Jon Feuerstein aus Fuldera erinnert sich aus seiner frühen Kindheit gut daran, wie noch anfangs der 1940er-Jahre die Streumahd in den Palüds mit hochgekrempten Hosenbeinen und im Wasser watend vor sich ging. Der Rom folgte damals dem Talweg entlang dem linken Hangfuss, wo heute die Kantonsstrasse verläuft. Die ursprünglichen Seen und Sümpfe wurden vorwiegend von den von der rechten Talseite stammenden Bächen gespiesen.

Pio Pitsch

VON DER GESAMTMELIORATION ZUM REVITALISIERUNGSPROJEKT

Eine erste Urbarisierung der Sümpfe erfolgte zwischen 1943 und 1945 mit der Anbauschlacht während des Zweiten Weltkriegs (Plan Wahlen). Damals wurde der Rom kanalisiert. Mit dem Ziel, die Flächen zu entwässern und Kulturland zu gewinnen, wurde er gradlinig mitten durch die Sümpfe verlegt. Ende der 1970er-Jahre wurden dann der kanalisierte Abschnitt des Rom und die seitlichen Entwässerungskanäle einer umfangreichen Sanierung durch die Gesamtmelioration unterzogen. Diese Massnahme vermochte weder den Erwartungen der Landwirtschaft noch den inzwischen gewachsenen ökologischen Ansprüchen an ein solches Projekt gerecht zu werden. Die Meliorationsgenossenschaft Val Müstair verpflichtete sich bereits in den frühen 1980er-Jahren zu einer sanften Melioration und startete im Jahre 2004 ein Revitalisierungsprojekt für den Rom und seine Seitengewässer (siehe Kasten rechts). Dabei sollten sowohl die Interessen der Landwirtschaft als auch jene des Landschaftsschutzes und der Ökologie berücksichtigt werden (siehe Kasten 2, Seite 9).

Unter der Mitwirkung aller Interessenvertreter wurde ein breit abgestütztes Projekt zur Schaffung einer naturnahen Flusslandschaft erstellt. Damit sollten gleichzeitig möglichst viele gewässerökologische Funktionen erfüllt, aber auch Vorteile für die Landwirtschaft geschaffen werden. So wurde der Gewässerraum des Rom von ursprünglich 3 auf 30 Meter erweitert (Abbildungen 1 und 2). Innerhalb dieses Korridors sollte sich eine natürliche Flusslandschaft möglichst eigendynamisch und weitgehend ohne technischen Uferschutz entwickeln. Der untere Abschnitt des Revitalisierungsperimeters (Las Spinas) lag nicht im Landwirtschaftsgebiet. Hier konnte der Flussraum bis auf 45 Meter aufgeweitet werden, wodurch zusätzlich wertvolle stehende Gewässerbereiche geschaffen wurden. Der Verlust an Landwirtschaftsland wurde weitgehend durch das Auffüllen von vernässten Flächen mit Aushubmaterial aus dem neuen Bachbett ausgeglichen.

KENNDATEN ZUM REVITALISIERUNGSPROJEKT 2004 – 2007

Bauherr:

- Meliorationsgenossenschaft Val Müstair

Umgesetzte Massnahmen:

- Landwirtschaftliche Fläche aufgewertet: 15 ha
- Revitalisierte Fliessgewässer; Rom 2000 Laufmeter; Seitengewässer 900 Laufmeter
- 3 neue Amphibienbiotope
- 1 Amphibienbiotop revitalisiert

Gesamtkosten:

- 2,8 Mio. CHF



Pio Pitsch



Pio Pitsch

GEWINN FÜR NATUR UND LANDWIRTSCHAFT

Bei der Gestaltung wurde das neue Flussbett nur grob vorgegeben und als Rohboden ohne aktive Begrünung der natürlichen Entwicklung überlassen. Inzwischen hat sich dort ein vielfältiger Lebensraum mit standorttypischen Pflanzengesellschaften entwickelt. Während die Ufer vorwiegend von Weidengebüsch bewachsen sind, haben sich in den nicht ständig überfluteten Bereichen des Flussbetts Kiesbänke und Flachmoorvegetation etabliert. Dank dieser Entwicklung ist der Gewinn an Lebensräumen für die Vogelwelt und für Amphibien bereits heute enorm gross. Von den vorkommenden Fischarten profitiert insbesondere die Bachforelle von den erheblich verbesserten Laichmöglichkeiten auf dem kiesigen Sohlsubstrat und den wesentlich vielfältigeren Strömungsverhältnissen. Dank den variablen Flussbreiten und Uferneigungen sind zahlreiche Hinterwasser und stehende Wasserflächen entstanden, welche der Elritze eine Fülle an geeigneten Lebensräumen bietet. Im vergangenen Jahr startete das kantonale Amt für Jagd und Fischerei in Fuldera zudem einen Versuch zur Wiederansiedlung der Bartgrundeln. Vor der ersten Urbarisierung kam diese Fischart natürlicherweise in der Palü als Lais vor, wurde seither jedoch nie mehr beobachtet. Die Bartgrundel gilt heute als vom Aussterben bedrohte Fischart und ist schweizweit geschützt. In Zusammenarbeit mit den benachbarten italienischen Amtsstellen wurden nun Bartgrundeln im Vinschgau aus demselben Einzugsgebiet gefangen und in den revitalisierten Seitengewässern des Rom eingesetzt. Sollte der Versuch zum Erfolg führen, was zu erwarten ist, könnte dies als Krönung eines gelungenen Revitalisierungsprojekts gewertet werden. •

Abb. 1 (links): Luftbild der Ebene in Fuldera mit kanalisiertem Rom vor der Revitalisierung (2004)
Abb. 2 (rechts): Gleicher Standort drei Jahre nach der Revitalisierung